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曾几何时，消费者都认为一汽大众的
车都是在长春生产的，上海通用的车都是
在上海生产的。事实上，这样的观念早就
与实际情况不符了。比如：很多年以前，
上海通用就在山东和沈阳有生产基地，但
这样的现象毕竟不是行业普遍现象。最
近一段时间，各主要汽车生产厂家纷纷公
布异地建厂计划，盛况空前，好不热闹。

汽车厂家大举异地建厂，意欲何为
呢？想当然的观点无外乎两个。

一个观点是：就近生产，就近销售，节
省物流成本。持这种观点的都是不太了解
汽车行业真实情况的人。所谓就近生产，

就近销售的前提是，多个工厂可同时生产
同一种产品。其实这样根本行不通，除了
额外的模具开发费用外，配套物流成本显
然更高。如果一个车型只在一地生产，而
面向全国发货，那不是节省成本，而是提升
了物流费用。这种观点显然站不住脚。

另一个观点是：中国幅员辽阔，消费心
理差异大，异地建厂更能贴近消费者需求。
果真如此吗？目前的合资汽车公司，大多执
行的仍然是“拿来主义”，最多加长个轴距，连
针对中国消费者都无从谈起，更别说贴近局
部消费者了。而且异地建厂，建设的主要是
单纯的组装厂，没有销售公司，也没有研发中

心，贴近消费者之说根本站不住脚。
既不能节约成本，又不能提高市场

适应能力，汽车厂家异地建厂这事，到底目的
何在？这又是一个有中国特色的问题。从管
理的角度看，异地建厂一定是增加管理难度
和沟通成本的。但汽车厂家仍然乐此不疲，
这只能从异地建厂可抵消局部市场保护主义
来考虑。记得多年前还是“老三样”主导市场
的时期，上海和武汉就上演过限制对方产品
进入本地市场的纷争。这些年，这种公开对
抗明显少了，但偶尔使点“小绊子”仍时有发
生。汽车厂家异地建厂，对企业来说可减少
被“阴一把”的可能性。 《广州日报》

不要把自主品牌读薄了
□吴迎秋

在本届北京车展上，
奇瑞汽车有限公司董事
长尹同跃在谈及自主品
牌发展现状时认为，过去
大家都把自主品牌这本
书读薄了。

尹同跃的话很值得
当前各自主品牌企业深思，它不仅是对奇瑞
过去几年发展的反思，也是对当前仍然犯着
同样错误的企业提出的警示：搞汽车如果认
为是捅破一层窗户纸的事儿那就错了。

自主品牌的忧虑正在于此。在本届北
京车展上，华晨汽车集团董事长兼总裁祁玉
民坦言：“我们现在就缺少核心技术。”我倒
想问所有的自主品牌企业：在你们不断推新
车的时候，是否可以告诉大家，核心技术掌
握了多少？从汽车产业的发展规律看，技

术、品牌、服务等方面的竞争力不可能一蹴
而就。然而，在车展上，有的企业似乎真就
在一夜之间完成了蜕变，核心技术突然全掌
握了，自主品牌产品突然全面系统化了。我
不希望企业对号入座，但相信了解中国汽车
的人都能读出其中的问题。

北京车展自主品牌的“热”，与当前自主
品牌汽车市场不断下滑的“冷”形成强烈反
差，肯定是一件不正常的事。我想提醒那些
还处在燥热之中的企业，听听尹同跃的话：

“做汽车不是那么简单的事情，建立品牌也
不简单。只有理想而没有系统性的开发，这
种企业迟早是要完蛋的。”这番话说得很重，
却相当在理，对于那些不是真干、就会忽悠
的企业更是如此。

将自主品牌这本书读薄，反映出行业的
浮躁。治躁一定要冷静下来，想想自己应该

干什么、怎么干。过去的高增长掩盖了自主
品牌发展过程中存在着的许多问题，是到了
反思的时候了。尹同跃和他的奇瑞为过去
的问题付出了昂贵的学费，其他企业不能再
付出这样沉重的代价了。一周前，李书福在
吉利集团的高管会上提到了对吉利处在危
难时刻的担忧。也许有人不理解，作为大家
普遍看好的自主品牌企业，吉利哪来的危
难？但我认为，李书福是清醒的，因为他没
有被外界的种种赞扬冲昏头脑。

这些年，关于自主品牌，我讲了很多。
有人说我总在泼冷水。对于这种观点，我
只想说，自主品牌的好是明摆着的，说不说
都客观存在；而对于自主品牌在发展中的
隐患，很多人却没有看到。如果没有人提
醒、“泼冷水”甚至当头棒喝，很可能会酿成
大错。

所有竞争对手都让我晚上睡不着
“所有竞争对手都让我晚上睡

不着。有人问我，丰田完蛋了是不
是？我说他们现在状态比我们那时
候好多了，如果通用能卷土重来，那
么丰田有天也会这样。”

——通用汽车CEO 艾克森

丰田合作伙伴慢了半拍
“一汽丰田与广汽丰田在制造符

合中国需求的汽车方面慢了半拍。
为了解决这个问题，丰田今后会当机
立断制定战略，并且迅速执行。”
——丰田汽车公司社长 丰田章男

汽车改革是经济体制改革的一部分
“企业改革是一个体制改革问

题。汽车改革在我国的经济体制改
革中只是一部分。随着国家政治体
制改革的进一步深化，这些问题会
在一段时间，一点一点解决。”

——北汽集团董事长 徐和谊

合资政策会越来越开放
“合资政策给自主发展带来很

大的压力。这个政策现在已经跟不
上时代的脚步，中国加入 WTO 以
后，合资政策会越来越开放，合资股
比已经调不回去了。”

——奇瑞董事长 尹同跃

想靠新能源超车是精神恍惚
“我长期以来坚持发展内燃机

技术不盲目追求电动汽车的原则，
很多人想走捷径说走弯道操作，这
是很难的。这是一种精神恍惚，因
为这与现实是不一样的。”

——吉利董事长 李书福


